

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 21 (1991)
Heft: 1

Rubrik: Coup d'oeil : la plus petite revue de Suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Coup d'œil

Liliane Perrin

La plus petite revue de Suisse



Nul besoin de gros formats sur papier glacé et de tonnes de pages pour exprimer ou expliquer ce qu'il y a d'essentiel en l'homme, en l'être humain.



Après des études de lettres et un doctorat en sciences pédagogiques, le rédacteur d'«Ouverture» a poursuivi des recherches en psychothérapie analytique, graphologie et morphopsychologie. Auteur d'ouvrages sur Nietzsche, l'éducation, le couple, etc., il enseigne le français et l'histoire au collège de Nyon. Photo Berger, Nyon

Offre spéciale pour les lecteurs et lectrices d'Aînés: pour tout abonnement souscrit pour 1991 (Fr. 10.- par an pour 4 numéros), Christophe Baroni offrira, gratuitement, la collection des numéros d'«Ouverture» des années 89 et 90. On s'adresse directement chez lui: 85, Tattes-d'Oie, 1260 Nyon, pour s'abonner ou se renseigner. Son téléphone est le 022/61 24 82.

Avec «Ouverture», Christophe Baroni, enseignant et psychologue, est fidèle depuis 12 ans à son ambition: sortir quatre fois par année en format carte postale une publication qui se glisse dans la poche en ouvrant de vastes perspectives sur la psychologie humaine à divers titres. Pari tenu, pari gagné. De quelques centaines, le tirage est aujourd'hui de 4200 exemplaires et les abonnés au nombre de 2500. Et si l'éducation et la vie du couple y ont une large part, ainsi que la graphologie, la morphopsychologie, les interprétations des rêves et la dynamique mentale, le rôle des aînés et l'interpénétration des générations n'y sont pas oubliés.

Le printemps des grands-parents

Avec en main le n° 48, nous voici plongés dans une analyse d'un ouvrage de Ségolène Royal, chargée de mission pour les Affaires sociales en France: «Le printemps des grands-parents: la nouvelle alliance des âges», paru chez Robert Laffont.

Les choses sont-elles, en effet, en train de s'arranger entre les «vieux» et les jeunes? L'idée est que les conflits de générations qui avaient marqué les années 70 s'apaisent, et l'éditeur d'«Ouverture» s'est penché avec intérêt sur des constatations, des chiffres et des sondages qui paraissent devoir être valables non seulement en France, mais dans tous les pays occidentaux, où, décidément, les grands-parents ne sont plus ce qu'ils furent parfois. Et deviennent de plus en plus les alliés, voire des partenaires tout à fait convenables pour enfants et adolescents.

Plus de pépés ringards

Ce rapprochement entre grands-parents et petits-enfants s'explique en grande partie parce que les premiers sont désormais «tout aussi malins» que les seconds: en effet, les nouveaux grands-parents sont non seulement plus jeunes d'apparence, et toujours actifs, mais leur éducation, leur formation scolaire, leurs études, ont passé par la même voie que

les jeunes d'aujourd'hui; pépé et mémé ont fait l'université. Ils ont voyagé. Ils ont reçu des formations professionnelles poussées. Leur génération a connu l'explosion scolaire et universitaire, et ils détiennent maintenant souvent *le même bagage* que leurs petits-enfants. Là résident les clés du mystère de ce nouveau rapprochement.

Des vieux toujours plus jeunes

Et aussi bien Mme Royal que l'analyste Baroni ne sont pas loin d'affirmer que «le 3^e âge n'existe plus». Il s'agit d'une nouvelle génération qui ne ressemble à aucune autre, et qui vient, tranquillement et avec une certaine sérénité, bousculer les données traditionnelles sur les âges de la vie. Le concept de «la belle cinquantaine» est en train de grignoter celui du «3^e âge». (En France, 1 femme sur 2 est grand-mère avant 52 ans, et 1 homme sur 2 avant 55). On ne pouvait manquer de citer l'exemple de Jane Birkin grand-mère, qui, évidemment, se passe de commentaires!

Cette «belle cinquantaine» se concrétise en particulier chez les femmes (on parle aussi de belle «soixantaine» en citant Michèle Morgan, Gina Lollobrigida et consœurs) en raison de leur nouvelle indépendance.

«Nous voyons parvenir à la soixantaine la première génération de femmes aux longues durées de vie active. Cette indépendance économique change profondément leur façon de voir la vie, d'envisager l'avenir, et plus encore, leurs relations avec les générations qui les suivent».

L'essentiel et le positif

La revue carte-postale de Christophe Baroni, psychologue et conférencier bien connu, va donc, comme elle le promet, droit à l'essentiel. Et apporte toujours, quels que soient les problèmes évoqués ou analysés, des conclusions ou des suggestions qui vont vers l'optimisme et l'amélioration, d'une manière générale, de la communication entre les êtres et de la qualité de la vie, physique ou psychique. ■